

116	UTBM Service communication	L'Est Républicain	6 Novembre 2023
		Aire urbaine	Festival - Transition écologique et numérique

Belfort

Vallée de l'énergie : dessiner les emplois du futur

Favoriser la filière énergie du Nord Franche-Comté, créer un réseau régional et fédérer autour de la formation et de l'emploi. Demain se prépare aujourd'hui à la Vallée de l'énergie, qui vient d'embaucher afin d'accélérer les mutations économiques. Vers un monde d'énergies bas carbone.

Nouveau logo, nouveau lieu, nouvelle équipe ! La Vallée de l'énergie entre dans une nouvelle phase, en prévision de la transition écologique et énergétique. « La Vallée de l'énergie version 2.0 accélère pour relever le défi des mutations de l'industrie de l'énergie en Bourgogne Franche-Comté », résume le président, Alain Daubas. Pour commencer, une nouvelle adresse pour se retrouver : le crunch-lab du Techn'hom, adossé à l'UTBM, sur le site de Belfort.

Le nucléaire et l'hydrogène

Des start-up pour voisins, comme Neext Engineering, qui développe « un outil digital collaboratif propriétaire pour ses ingénieurs » et propose de

décarboner les industries. C'est justement la vocation de la Vallée de l'énergie, structure vouée à mettre en relation et en réseau les industries, et tous les acteurs du « monde économique de demain ».

Dans le Nord Franche-Comté, il sera lié au nucléaire et à l'hydrogène pour lesquels de nouvelles formations sont nécessaires en prévision d'emplois de demain. « Nous venons de renforcer notre équipe pour franchir un palier dans l'accompagnement des acteurs en mutation de la filière énergie régionale et répondre aux défis de la transition énergétique », poursuit le président.

« Nous allons augmenter les relations avec les acteurs économiques pour construire ensemble un monde d'énergies bas carbone »

Eunji Walgenwitz, diplômée en physiques dans son pays natal, la Corée du Sud, diplômée en affaires industrielles à l'UTBM, se chargera de mettre en relation les partenaires autour des projets innovants.

Passée par Faurecia où elle était ingénieure développement produit, par Mincatec Energy à Belfort où elle a géré l'homologation produit, cette jeune femme s'occupera d'animation du réseau, de détecter les projets potentiels et collaboratifs, de mettre en relation les acteurs. « Nous allons augmenter les relations avec les acteurs économiques, notamment, pour construire ensemble un monde d'énergies bas carbone » résume-t-elle.

« La Vallée de l'énergie a cinq missions : l'animation réseau, l'animation économique, les projets et innovation, la formation et l'emploi, la communication et l'attractivité », détaille le directeur, Michel Armand.

Le lieu, collaboratif, se prête à la rencontre des bonnes volontés. « Il faut bien mesurer que la finalité est économique mais aussi sociétale car nous sommes tous concernés par le défi de la transition énergétique », ajoute le président.

Écosystème local et régional

Salah Eddine Otmani vient de rejoindre le cluster : étudiant à la faculté de Strasbourg en master « management de clusters et de réseaux territoriaux », apprenti, il vise à former des managers et animateurs d'écosystèmes innovants. Écosystème : un terme souvent employé pour évoquer les partenaires locaux.

La Vallée de l'énergie compte 42 membres et 8 partenaires. Une campagne est lancée auprès de tous ceux qui ont des



Vallée de l'énergie à Belfort : une nouvelle équipe pour accélérer la transition énergétique, autour du président Alain Daubas, du directeur Michel Armand, de l'ingénieure Eunji Walgenwit. « Un cluster à dimension régionale. » Photo Christine Rondot

projets. Du plus modeste au plus inédit. Le directeur, Michel Armand, compte bien profiter de la salle de couture, accessible dans le crunch-lab, pour broder lui-même les t-shirts portant le nouveau logo. Tout un symbole « pour porter nos valeurs et les ambitions du cluster ».

Le siège social reste à la Chambre de commerce et d'industrie de Belfort.

● Christine Rondot

5

Le nombre de missions de la Vallée de l'énergie : l'animation réseau, l'animation économique, les projets et innovation, la formation et l'emploi, la communication et l'attractivité

« Il faut bien mesurer que la finalité est économique mais aussi sociétale, car nous sommes tous concernés par le défi de la transition énergétique. »

Alain Daubas, président

Festival de la transition écologique et numérique : 17 événements grand public du 6 novembre au 8 décembre

Lycéens, étudiants, entreprises, collectivités, enseignants mais aussi familles sont invités, gratuitement, en entrée libre : près de 60 rendez-vous jusqu'au 8 décembre dans toute la région Bourgogne Franche-Comté dans le cadre du troisième Festival de la transition écologique et numérique, dont 17 dans le Nord Franche-Comté. Afin de comprendre les enjeux de ce défi économique et sociétal, découvrir les formations et métiers associés, et rencontrer une quarantaine de partenaires en train de construire l'économie de demain.

● « Le futur du travail

à l'ère du changement climatique »

« Le futur du travail à l'ère du changement climatique » : soirée « exploration » avec « des esprits brillants et des visionnaires pour discuter des défis et opportunités cruciaux de notre époque » ce mardi 7 novembre à 18 h 30 à la CCI du Territoire de Belfort. Une conférence-débat animée par le groupe local des Shifters Nord Franche-Comté, associés à un think tank (groupe de réflexion) sur la décarbonation de l'économie. Ils aident à la diffusion locale des idées et rapports du shift project. « Étudiants, entreprises : comment la crise climatique change-t-

elle la donne ? » Risques, opportunités, modèles.

● Le climat, c'est quoi ?

Quatre fresques thématiques à découvrir à la Maison du peuple pour comprendre le fonctionnement du climat et l'impact de l'homme sur le réchauffement climatique et découvrir les solutions possibles. Pour tout public sur inscription afin de gérer des groupes de 14 personnes par séance maximum. Fresque du climat le jeudi 9 novembre à 18 h 30. Fresque de l'économie circulaire le mardi 14 novembre à 18 h 30. Fresque du numérique le mardi 21 novembre à 18 h 30. Fresque de la biodiversité le

jeudi 7 décembre à 18 h 30. S'inscrire sur service.enviroment@grandbelfort.fr

● « Les flexibilités de consommation électrique »

Matinées de la transition énergétique dans un contexte industriel : le 10 novembre de 8 h 30 à 12 h, à la CCI du Territoire de Belfort, deux présentations académiques par l'Université de Franche-Comté des mécanismes de marché et des freins juridiques « contraignant le développement des flexibilités ». Suivi d'une table ronde avec « les meilleurs professionnels du sujet ».

● Nucléaire et énergie décarbonée

Un point sur aujourd'hui, des perspectives pour demain : une conférence d'expert, le 23 novembre à 20 h 30 à la CCI de Belfort, par Emmanuelle Galichet, docteure en physique nucléaire, maître de conférences au Cnam. Thème : la filière électronucléaire française, son passé, son actualité et son futur. 180 participants maxi.

● Exposition au crunch lab de l'UTBM

Dans le cadre de la Semaine de l'industrie, « Les entreprises s'exposent », du 27 novembre au 1^{er} décembre.